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本报记者强晓玲 张漫子

“20NN 年 3 月。一种来历不明的病原体强烈
袭击燕市，初步命名为花冠病毒。主要症状是发
烧、咳嗽、血痰、腹泻，全身各系统崩溃。罹患人数
达数千，死亡病例累计已数百。”

“医院里报病危的重症感染者俯拾皆是，死亡
势不可当。给普通民众心理造成极大冲击，恐慌悲
观情绪蔓延。”

“瘟疫骤起，如果你一直待在家里，会感觉到
并没那么危险。家还是原来的家，小环境仍保持稳
定。走在大街上，会深刻感到瘟疫剿灭了人们所有
的娱乐，取消了工作的快感。”

……
2020 年元月，新冠肺炎袭击武汉，一切都来

得那么措手不及。今年 2 月初，面对确诊人数的不
断飙升，有网友评论，今天所发生的一切都与作家
毕淑敏在 2012 年出版的小说《花冠病毒》中描述
的是那么的相似，“突发瘟疫、城市封锁、民众出
逃、抢购成风……这本小说像是一则‘预言’。”

在小说的序言中，毕淑敏说，“这本书里，渗透
我人生的结晶……包含我对以往和将来世界的回
眸与眺望。包含着我对宇宙的好奇和幻念。”

2003 年，“非典”暴发。作家毕淑敏因为当过
医生当过兵，被中国作协选中参加特别采访组，开
赴“非典”第一线。她走访抗击“非典”的一线医生
护士，从“非典”中恢复过来的病人，包括外交部、
国家气象局等部门，结合自己的经历，酝酿沉淀了
八年，于 2012 年写出《花冠病毒》。

“这些天，问候的朋友很多，大家都同时问到
一个问题，‘八年前是如何预言的？’”日前，深居北
京的著名作家毕淑敏接受了新华每日电讯草地副
刊记者专访，她说：“我希望它永远只是预言，而非
重现。”

毕淑敏说，如果产生灾难的土壤依然存在，人
类和病毒必有一战，且很可能一战再战。“我坚信这
次瘟疫一定会过去，我们一定能胜利。不过，要痛定
思痛，要亡羊补牢。我们付出的代价实在太惨重了。”

听到“人传人”的消息，我痛不欲

生：魔盒打开了

草地：此次疫情发生后，您写道，“清楚记得，
当听到钟南山院士说新冠肺炎‘人传人’的信息
时，顿觉五雷轰顶，肝胆俱颤……”那一刻，您在做
什么？这一消息从何处传来？当时您的第一反应、
最大的担心是什么？

毕淑敏：我是从新闻里听到钟南山院士这个
说法的。武汉有不明原因肺炎出现后，我一直特别
关心“人传人”这个问题。“非典”中的经验，这是病
毒得以收割更多性命的必杀技。听到这个消息后，

我痛不欲生地想到：魔盒打开了。
草地：得知疫情至今的几十天，您是如何度过

的？做了哪些与新冠肺炎疫情有关的事？
毕淑敏：记得我连春晚都没看完就睡下了。完

整的安稳睡眠，对身体免疫力很重要。大年初一吃
的是速冻饺子。买菜需外出，尽量减免。

基本生活便成了：
一，听新闻。了解整个疫情形势的变化，明白

此时应该做什么。
二，配合社区的各项安排，遵纪守法。
三，与家人和朋友们保持密切联系，互相

鼓励。
四，维持基本生活规律。因已是新冠肺炎高危

人群，年龄大有基础病。不给社会添负担，不给子
女惹麻烦。

五，做口罩。从网上买了熔喷无纺布的边角
料，自力更生做口罩，以解家中无口罩可用的
困难。

六，继续写长篇小说。
七，读书。
草地：经历过 17 年前的“非典”，您的生活发

生了怎样的变化？
毕淑敏：经历了“非典”之后八年，我写了长篇

小说《花冠病毒》。这是我迄今为止的最后一部
小说。

写完之后，就漫游世界去了。我从“非典”中，
感受到人类如此脆弱和世界如此密切相连。我想，
我已经老了，再不抓紧时间去看看这个世界，有可
能来不及了。

从那时到现在，我大约走过了几十个国家，受
到了很大的震撼和启示。我写了一些游记，比如
“非洲三万里”“美洲小宇宙”“破冰北极点”“南极
之南”“巴尔干的铜钥匙”等等，期望和更多的朋友
分享这些见闻与体会。

草地：有作家谈到，“相隔 17 年，在灾难面前，
人类表现出了相似性——动员力、应对力、治理
力、救助力、合作力、创造力、健忘…… 2003 年时
我们付出的惨痛代价，17 年后卷土重来。我们都
不想等到下一个、两个、三个 17 年时，人类就这样
永远重蹈覆辙下去……”或许，这也是您时隔 8 年
完成堪称“预言”的科幻小说《花冠病毒》时，其中
一个初衷或心愿？

毕淑敏：您说的很对。当初，我正是怀着这样
的思虑和惊惧，开始了《花冠病毒》的写作。

它在我的所有小说中，原本是反应最平淡的
一本。

我一共写了 5 部长篇小说，首部《红处方》多
次加印，并拍成了电视连续剧。《血玲珑》也是这
样。《拯救乳房》（这个书名不是我起的），引起了轩
然大波。《女心理师》加印了很多次，也正在拍摄电
视剧……只有《花冠病毒》，出版后，悄无声息，再
无加印。

我对这个反应有心理准备。国人多健忘，心存
侥幸，以为灾难远去，不屑回首。

我曾设想：或许我死后多少年，瘟疫再次大流
行。也许有人会从尘封的角落找到这本书，发现有
人多年前曾竭力发出过警示。那时，我早已逝去。
只能身处天堂，为人类垂泪。我没想到的是——这
么快！仅仅过了 17 年，瘟疫又一次卷地而来。

这一次，涉及面更广，死亡人数更多。

受命亲临“非典”一线采访，写

《花冠病毒》希望竭力防范悲剧重演

草地：您经历过 2003 年的“非典”，并受命亲
临救治一线实地采访。可否谈谈那段封闭隔离经
历的感受，以及在采访过程中最触动您的事情？

毕淑敏：触动我的事儿很多，记忆最深刻的
是——一线的医生护士会告诉我，他们能看出来
哪床的病人死亡可能性会比较高。我起初以为判
断基于医学角度，比如谁更病重、年龄更大或者有
基础病。但他们对我说，就算这些客观因素大致相
同，但病人自身的心理状态，会导致生命的不同
归宿。

简言之，能战胜病魔、活下来的概率更大的，

是那些对生命抱有积极看法、努力接受医疗、求生
本能强烈、绝不轻易言败的病患。

包括这一次和新冠肺炎的斗争，你在电视里
也可看到，很多康复者都在说：信心非常重要，心
态一定要好。

好心态从哪里来？
假若你得了重病，孤独地躺在病床上，平日积

攒下来的心理能量，就会成为你极为重要的生命
支撑点。你若一贯消极，到了病入膏肓时再虚弱地
给自己打气，很可能见效甚微。

所以，我们平时就一定要注重自己的心理健
康建设，磨炼出在困难时刻镇定、勇敢、合作、不气
馁、不轻言放弃的顽强斗志。这在和瘟疫做斗争的
紧要时刻，非常重要。

我采访过很多医生护士，如果在私下场合见
到他们，我认不出他们。我没有看到过他们完整的
脸，但我记得他们的声音，记得他们在危难时刻的
挺身而出。

草地：《花冠病毒》一书是您在经历 2003 年
“非典”一线采访后，时隔 8 年才动笔的作品，我们
想知道，您当时的所思所想，以及创作过程中的心
路历程……为何迟迟动笔，这期间您做了哪些思
考，创作想法发生过怎样的改变？

毕淑敏：在面对雅典人即将处死自己时，苏格
拉底向所有人宣告，“未经审视的生活不值得一过”。

审视是个动词。意思是——仔细地看，反复
分析。

我想借用一下。未经审视的疫情资料，也是不
值得写的。这是我在深入一线，采访了“非典”方方
面面，积攒了大量第一手资料之后，对自己说
的话。

审视之所以重要，在于提供思考路径和方式。
它要求人们自己对自己提问，以找到那些早就习
以为常甚至觉得理所当然的现象背后，是否存在
罪恶的邪祟与愚蠢的蒙昧。

我需要时间，需要思考，甚至需要梦境的参
与。那个时段，我读了大量的书，做了很久的功课。
在梦中，我无数次梦到过病毒，它们邪恶而艳丽，
摇曳多姿。

“非典”后，我在理智层面上，判定瘟疫并没有
离我们远去。如果说“非典”的发生和离去，有些人
乐观地以为这只是偶然和意外，我觉得就大错特
错了。

通过对非典全过程的回忆和思考，加上大量
阅读人类进化史和病毒学等资料，让我心中充满
深深的忧虑。我写《花冠病毒》这部小说，将我的思
考镶嵌在其中的故事里，希望能传达给更多人以
生物危机意识，起到警醒作用，竭尽全力防范悲剧
重演。

病毒没有知觉，没有头脑。但作为这颗星球上
最高等的生灵，人类是有良知和理智的。病毒在变
异，人类在进化。人类绝非万能，病毒也不会自动
停止对人类的侵袭。对病毒，不要扰动它，不要逼
它跑出原有的栖息地，不要将它原来的宿主赶尽
杀绝，不要让它突破多少万年以来“井水不犯河
水”的生存界限。一旦它变异后冲出江湖，人类在
交战初期，完全缺乏抵抗手段。病毒为刀俎人为鱼
肉，形势将非常不利于人类，大规模的染病和死亡
几乎会成定局。

病毒无法斩尽杀绝。根据国际病毒分类委员
会最新报告，已分类病毒近 5000种。这还不包括
未被分类的大量新病毒。你除了找到与它和平相
处的平衡点，还有什么其他选择？！

草地：此次新冠肺炎疫情发生后不久，不少学
者推荐了您的这本《花冠病毒》，认为这本写于八
年前的书有预言性质，我们留意到不少读者也重
新翻出来再度阅读，您如何看待这本书的价值？

毕淑敏：国家大危难中，《花冠病毒》被翻出阅
读。人们说我是神算，甚至问我是否有特异功能。
我除了一腔热血一支笔，无任何异稟。

有读者对我说，请记住，在危险中能让人念念

不忘的人和事，通常是有意义的。比如我们会想
起人民子弟兵、白衣天使、吹哨人、无数平凡而
伟大的志愿者……你的这部小说能被人再次讨
论，是值得庆幸的。我说，当年是中国作协派遣
我亲赴一线，这只是不辱使命。

在二手书市场，这部八年前的旧作，已经炒
到了几百元一本。最近有家出版社正在紧急加
印《花冠病毒》，预计很快就能上市。

草地：听说在此次抗疫中，中医药起了不小
的作用，您此前在小说中也多次提及中医药在
与病毒的抗争中发挥的积极作用。在此次疫情
中，您如何看待中医药发挥的作用和价值？

毕淑敏：中医药曾帮助中国人民走过了无
比漫长艰辛的发展史，它的宝贵价值有目共睹。
我对中医药充满了尊敬和信心，还有期望。

西医认识新的疾病，一上来就从微观着手，
比如病毒的基因组序列，忙着研究生产出针对
其中某个环节的药物，包括研发疫苗。

中医药则以人是一个整体的观念辨证施
治，着重调整人的全身抗病能力。这是两种不同
的思维方式和应对方法，都值得期待。

草地：《花冠病毒》被誉为中国首部心理能量
小说。作为曾经的医生、心理治疗医师，您在小说
自序中写道，“在身体和心灵遭遇突变，就像本书
中出现的那种极端困厄情况，最终能依靠的必是
你的心理能量。”请问疫情当下，普通人除了保持
良好心态、敬畏之心外，还能做些什么？

毕淑敏：大疫当前，一定要保持坚定信心和
良好情绪，多进行正面积极的思维，让自己的心
理能量温暖饱满，它和药物治疗同等重要甚至
更加重要，要有永不放弃的信念。

手机里的信息源源不断，真假难辨。很多信
息是假的，但被转发重复的次数多了，人们会下
意识地选择相信，恐慌由此产生，情绪趋向紧
张。应对之法是心态镇定，要有眼光，有甄别意
识，不接受来源不明的信息恐吓。如果实在无法
识别信息真伪，可坚决封闭它。

每天收听收看新闻广播，静心多读书，我指
的是正规出版的纸质书。这种古老的仪式感，会
让你的情绪安稳下来，格局变大一些。

说到选书的种类，我倾向选择历史类图书，
它能让人的眼光从日常的苟且伸展到历史的辉
煌纵深处。其次，人物传记和旅游方面的书，也可
酌情一看。你会发现即使是伟人，一生也绝非一
帆风顺，一定遭遇过挫败与苦难。看看旅游方面
的书和画册，或欣赏电脑上的美丽风光图片，也
可增强空间的纵深感，让人成功地转移注意力。
至于追剧，我觉得也未尝不可，只是选择上要稍
加区分，多取积极阳光的类型。太悲苦诡异
的，免。

病毒远远比人类更为古老，战

胜病毒最有可能的方向——平衡

草地：比尔·盖茨曾说过，“未来，流行病是
比核武器更大的威胁”。您觉得人类在与这个无
形敌人的战斗中该怎么做？

毕淑敏：病毒远远比人类更为古老。如果一
定非要说谁是地球主人，病毒比我们更有资格。
病毒肆虐，它到底发生了怎样的变异？为何从原
来的状态夺门而出，疯狂地染指人类？我们如何
与大自然的各种生物和平共处在这颗蔚蓝色的
星球上？这些都值得我们深深思考。不然的话，
灾难骤起时，我们不知道它从何而来。灾难离开
时，我们也不清楚它因何而去。我们更不知道的
是——下一次它会不会再来？人类生活在极大
的不确定性和不安全感中。

病毒是地球上最后的敌人这个说法，振聋
发聩。人类面临的最大风险，不是原子弹（它有
可能被控制住而不被引爆），不是饥饿与贫穷
（这些可以经过不懈努力加以改善和消除），而

是如何与病毒相处（人类现在几乎处于完全被
动挨打的局面）。没有一个人能置身事外，没有
人能独善其身。人类是一个命运共同体，你无以
逃遁。

战胜病毒最有可能的方向是——平衡。根
据现有不完全统计和估算，世界上已分类的植
物是 31 万种，加上动物和真菌，超过了 190 万
种。预计最终统计数字，或将超过 1000 万种。这
么庞大的阵营，人类必须要与它们友好相处。不
仅仅是为了让那些物种有繁衍生息的权利，也
是为了大自然和人类自身的长治久安。

人类在物种进化的最高宝座之上，所以负
有更大的责任。你不能凭借有利地位大肆杀戮，
那是人类沙文主义，必将受到大自然的严厉
惩罚。

草地：您在《花冠病毒》序言说，“人类与病
毒必有一战”，这句话背后更深刻的含义是什
么？如何看待人类与病毒的长期共处？

毕淑敏：从艾滋病毒开始，我们遭遇“非
典”、尼帕病毒和中东呼吸综合征、冠状病毒等
等。这些新出现的传染病，病源基本上都来自野
生动物。一些原本与人类有距离的病毒，从原来
的宿主身上跑出来，通过某种方式侵袭人体。在
适应了人类环境后，变成能够直接在人际间传
播的超级杀手。

这次的新冠肺炎病毒，基本上也可以肯定
是一种野生动物源性病毒。看到华南海鲜市场
大肆售卖野生动物的图片，令人惊愕恐惧。

我在想，除了武汉，中国还有哪些城市曾有
过这样的市场？没看到相关的反思和检讨，但我
相信一定是有的。也许华南海鲜市场并不是新
冠病毒的第一来源地，但它起了重要的二传手
的作用，应该无疑问。

人和动物要长期相处，就会要和它们身上
的病毒长期相处。这不言而喻。

草地：关于人类与其他物种间的关系，我们
应当如何把握？

毕淑敏：人类与野生动物的关系，有其历史
演变过程。猎杀野生动物，曾是人类生存下去并
获取足够蛋白质的基本保证，“食肉寝皮”即为
那个时代的写照。大而凶猛的野生动物，更是对
人类安全构成巨大威胁，古人若是逃跑不及，就
要拼死搏杀，以求保命。

进入农耕时代后，人类食物来源日益多样
化，并把一些野生动物驯化成家禽家畜，丰富了
营养的来源。至于防身，除非野生动物不与人类
照面，否则还是要奉行格杀勿论策略。比如中国
故事中的“武松打虎”“东郭先生和狼”，外国故
事中的“农夫和蛇”等，表述和传递的仍是持续
的杀戮信息。

现代社会则不同了，一是野生动物在人类
捕杀和环境气候变化下，数量大规模减少，很多
成了“弱势群体”，对人类已不再构成生存威胁。
然而它们身上寄居了亿万年的病毒和细菌，由
于宿主生存条件的变化，开始奔逸而出，四处游
荡泛滥，大有将人类变成自己终宿主之一的危
险趋势。

从“非典”到新冠的 17 年中，我们的科技有
了巨大的进步，人人皆知。不过也有丝毫没改变
的部分，那就是人的生命依然脆弱，人性的幽暗
依然存在。当然，勇敢和无私忘我的精神，也光
辉灿烂。区区 17 年，没法让人的机体进化出对
新病毒有针对性的抵抗力。所以，战斗正未有
穷期。

人类和地球上的万物必须和谐相处。不然，
被杀戮的不仅仅是它们，最后的屠刀会像古老
的土著武器“飞去来”一样，锋利地反弹到人类
自己的颈项之上。

我们要痛定思痛，要亡羊补牢。此刻大疫当
前，我们要千方百计抗疫，咬紧牙渡过难关，对
战胜疫情充满信心。

本报记者杨一苗 强晓玲

在我的故乡大兴安岭，庚子年的春节与以往的
春节似乎没什么不同，含有福禄寿喜字样的春联，
依然在门楣左右对称地做着千家万户的守护
神……但今年的春节又与以往有所不同，拜年串亲
戚的少了，聚餐聚会的少了，外出佩戴口罩的人多
了，围聚在电视机前关注疫情动态的人多了。

是的，去年底暴发的新冠肺炎疫情，像一条不断
拉伸的毒蛇，已蔓延至全国。当太阳在蒙着霜雪的玻
璃窗后冉冉升起时，我醒来的第一件事就是上网查
看疫情动态，看到雄鸡版图上深红颜色范围逐日扩
大，警报一声比一声急，我的心阵阵作痛。

——《春花依然会盛开》迟子建（著名作家、茅

盾文学奖、鲁迅文学奖、冰心散文奖获得者）
年过成这样，历史上大概也少有。我们赶上

了。惶恐、抓瞎、捉急。最大的动作，就是远离疫情、
“疫人”……而就在这时，有一个群体，却在悄然集
结、整队、出发。他们就是医者。一种只是掌握了一
门与我们普通人不同技术的生命。

我看到里面很多还是孩子。也许比我女儿还
小……驮着比他们身躯粗壮几倍的“辎重”，出发
了……我相信这些初始上阵的孩子，不会跟“大
匠”钟南山、李兰娟们一样，都拿捏有度，淡定如山。
他们会同我女儿一般，面对不可知的黑夜，毛发倒
竖，小腿微颤。但他们还是去了——武汉！这是一
个眼下与疾病、死亡紧密相连的去处，那个“九省
通衢”“东方芝加哥”……今天，他们是去作战。

——《大爱医者》陈彦（著名作家，茅盾文学奖
获得者）

几十例，几百例，上千例，数据不断攀升，像是
开发互联网产品进行的灰度测试。比灰度测试更
可怕的是，下一个是谁，什么时间，程度怎样，结果
如何，扩大到多大范围，谁也不知道。

只知道，他们是院士、教授、博导、医院院长、
医生、护士、工程师、董事长、警察、画家、诗人、导
演、飞行员、志愿者、社区工作者、长江救人者、出租
车司机、健美冠军、农民、工人兄弟，是爷爷、奶奶、
爸爸、妈妈，是孝顺的儿女、乖巧的孩子，是我的老
师、学长、熟人、同乡，同学的朋友、朋友的同学。看
着那一个个在猝不及防中倒下的身影，我一阵阵
地心疼。心有时候是会疼得落泪，甚至会滴血的。

——《人类，从血泊中站起》刘汉俊（中宣部
“学习强国”总编辑）

这些文字来自正在组稿的《共同战“疫”》专
刊，他们的作者大多是茅盾文学奖、鲁迅文学奖的
获得者，以及全国众多受邀的知名作家。

“我们没有经历过战争，但正经受着这次大灾
难而奋起抗疫。武汉是主战场，全国每一个人都是
战斗员。当我们在经受大灾难的时刻，都在思考人
与自然的关系，思考生与还、健康与病痛、不安与
恐惧的问题。”大疫当前，亲自担任《共同战“疫”》
专刊主编的著名作家贾平凹撰文写道。

他说：“作为一个作家，能做什么呢？就是记录
每一天发生的事情。自己写文章或者电话联路，组
织更多的作家写文章，为这个国家呐喊，为在一线
的医护人员和所有工作人员加油。”

3 月 5 日，著名作家贾平凹接受新华每日电
讯草地周刊专访时表示，此次邀请全国知名作家
撰稿参与《共同战“疫”》，就是要用作家的视角，以
记录的形式“抒写抗击疫情中平凡人的不平凡，以
及引发的深刻思考。”

草地：在过去的五十多天里，您是以怎样的心
情及视角看待武汉、湖北，乃至全国仍在发生的新
冠肺炎疫情的？

贾平凹：我没有经历过战争。我是以战争看这
次疫情的。

因为对疫情没有准备，它突如其来，又是那样
的忽然暴发，我们初期不免有仓皇、慌乱，如同二
战时希特勒打到莫斯科城下。

但是我们很快镇静下来，从上至下，四面八方，
万众一心，以武汉，湖北为主战场，全国人人都是战
斗员，奋起抗疫。其动员力，其战斗力，是强大的。

在这期间，凡是看到电视里有唱国歌时，我
眼睛潮湿。

危难时期，深感国家的力量和人民的团结。

草地：封闭在家的日子，您都做了些什么？
什么时候开始想到要以作家专刊的形式来记录
这次疫情？

贾平凹：疫情蔓延时，武汉封城，西安也是
小区封闭。我因在春节前感冒，独自在另一处
隔离。

每天看电视和手机新闻，当看到武汉、湖北
每天都发生着那么悲痛的事，有那么多悲痛的
人。同胞受难，全国一些省市的医务工作者开始
一批批赶赴武汉、湖北。我就想，我们居家隔离
的人能做些什么，作为作家又能做些什么？

我和穆涛（西安市作家协会副主席、《美文》
杂志常务副主编）通电话，决定编辑战“疫”专刊，
与国内的作家联系，让大家拿起笔写文章，为我
们国家呐喊，为第一线的医护和所有工作人员
加油。

编辑部的同事热情很高，都行动起来。我们
的力量有限，能做的事微乎其微，但我们只能做
这些，权当像战争年代后方给前线的战士寄一
封信或一张照片，我们在尽力做我们能做的。

草地：这个“专刊”从开始至今，有多少作家
响应？目前，来稿情况怎样？作为主编，您认为这
些作品中最打动您的是什么？

贾平凹：我们联系到的作家没有谁推辞的，
其实很多人都在写了，没写的满口答应就动笔

写，更有好多作家知道了我们在编专辑，主动和
我们联系，把稿子传寄了来。

现在，光获得茅奖、鲁奖的作家就有十多
位。他们以他们的具体情况，以他们的感受，以
他们的视角来写。让我感动的是他们的家国情
怀，是他们的真诚大爱，以及对人与自然、生与
死、善与恶诸多方面的思考。

草地：疫情面前，您认为当代作家最应该做
些什么？

贾平凹：作家的主要精力是去完成自己重
要的作品，但大的灾难到来，非常时期，应该发
声，这是为文的责任和做人的良知。

草地：作为著名作家，参与主编《共同战
“疫”》的初衷和意义是什么？

贾平凹：《美文》是在我手里创办的，1992
年创刊。那时条件差人手少，创刊的那几期，我
得出去组稿，写发刊词，编稿，甚至自己搞封面
设计。前十多年每期还在写“读稿人语”，慢慢就
让穆涛去负责担沉了。《共同战“疫”》将在《美
文》出一本专刊，再集结成书。
 在战“疫”中，全国的作家几乎都在写东西
吧，也有相当多的报刊同我们一样在组织出刊
出书。我想，这些书刊现在是为国家呐喊，为武
汉、湖北加油的一种声音，将来会为历史存留一
份记录。

草地：未来您还有什么相关的计划，您正在
创作的最新作品情况是什么？

贾平凹：我正在写一部小长篇，这里就不谈了。

毕淑敏：我希望，《花冠病毒》永远只是预言

贾平凹：当起“小编”，为“疫”线战士加油
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